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關注因應經屋置換制度推進涉及的規劃及優化工作

　　住房需求是澳門社會最關心的議題之一，特區政府近年持續優化公
共房屋的法律制度，並積極推動公屋建設和供應，為居民家庭發展創設
有利條件，相關工作和努力值得肯定。而早前，政府亦透露正研究經屋
置換制度草案，亦令社會對於未來公屋政策有更多的期許，使其更好地
切合社會發展所需。

　　事實上，社會對於經濟房屋法律制度的發展和修訂一直有不同的聲
音和意見，特別是隨著新經屋法的實施，市民對經屋的需求已經大幅下
降，過去政府更表示，澳門目前已基本解决居民多年關注的經屋供應不
足問題。因此，因應置換制度的落實可能涉及修法必要，未來當局可針
對開放個人申請者申請T2或以上單位、更改現時每次申請重新排隊為不
解散輪候隊伍，或放寬過去曾申請四厘利息補貼但目前已無物業的居民
群體申請等等問題一併研究及諮詢，使經屋制度更為完善和適應現今社
會。

　　另一方面，值得關注的是，隨著經屋置換制度的推進，未來本澳對
於T2及T3戶型的經屋單位將有所增加，而置換制度的目的在於讓過去已
成功申請經屋，但住所已不合適家庭發展的家團置換更大戶型單位，若
政府不提前針對T2及T3戶型進行供應研究和調整，僅透過現有經屋供應
規劃，亦會有佔用其他居民公屋資源的可能，產生爭議和不公平的問題；
此外，若待置換制度出台方規劃相關經屋建設，置換制度的對象群體亦
可能要等待較長的時間，延長居住環境對家庭發展的影響。因此，可否
利用早前A區暫緩興建經屋的用地，提前調整或規劃T2及T3戶型的興建
計劃，值得當局認真考慮。

　　最後，經屋置換制度的落實，未來本澳將有一定數量的T1單位釋放，
可見不少T1戶型將面臨空置情況，當局宜及早思考並提出優化措施。
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為此，本人提出以下質詢：

1. 因應未來經屋置換制度實施後，本澳對T2及T3的經屋戶型單位的需求
有所上升，請問當局會否考慮針對早前A區暫緩興建經屋的用地，提前調
整或提前規劃相關設計及建設進度，以配合未來社會需求及新制度的落
實？

2.經屋置換制度可能涉及經屋法律制度的修訂，針對修法需要大量公共及
社會成本，請問當局會否因應社會對經屋的需求轉變，將開放個人申請
者申請T2或以上單位、更改現時每次申請重新排隊為不解散輪候隊伍，
或放寬過去曾申請四厘利息補貼但目前已無物業的居民群體申請等問題，
在未來討論修法時一併研究及開展諮詢工作？

3. 根據經屋置換制度的原意，可預視將有為數不少的T1戶型單位面臨空
置，請問當局有何應對方案以避免土地及公共資源的浪費？
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